



**RETRAITÉS
Métropole Lilloise**
S'ENGAGER POUR CHACUN
AGIR POUR TOUS

Pleines pages sur l'UTR



**Journal de l'Union Territoriale des Retraités CFDT
de la Métropole lilloise n°31 juillet 2025**
Bourse du travail 254 boulevard de l'usine 59000 Lille
ISSN 2606-9628 tel 0320883620
metropolelilloise@retraites.cfdt.fr



Les retraité.es aussi ont besoin de vacances !

D'après un sondage Ipsos « **70% des seniors français ont voyagé au cours des deux dernières années. Ils réalisent en moyenne 6,2 séjours par an. La France reste leur destination favorite** ».

Les mois d'été pour les retraités ne sont pas des mois comme les autres car les voyages se font souvent hors période afin d'éviter la foule, de réduire les couts ...

Évidemment, comme souvent, il y a des exceptions et c'est tant mieux pour les chanceux !

Certains ont même le bonheur de partir en vacances avec leurs petits-enfants. Ce sont des moments de partage et des souvenirs à vie pour les petits.

Parfois, ils sont sollicités pour les garder à la maison, la plupart des parents n'ayant pas 2 mois de vacances. Malgré la fatigue que cela peut occasionner, (il faut bien les occuper), beaucoup de retraités répondent présents. Ce sont encore des merveilleux souvenirs pour eux et pour nous !!!

Mais **malheureusement certains retraités, pour une question de budget liée à l'inflation et la baisse de leur pouvoir d'achat, aux faibles retraites et/ou à leur état de santé, ne partent plus en vacances.**

Ceux-là peuvent connaître **une solitude accrue** quand les enfants et les voisins sont partis et les commerces de proximité fermés. Sans compter un éventuel danger suite à une canicule possible ou à un problème de santé.

Il existe aussi une génération de jeunes retraités qui est/sont parfois aidants pour leurs ainés tout en assurant le rôle de grands parents envers leurs petits-enfants. Ce n'est pas simple de jongler entre les devoirs envers les uns tout en répondant aux demandes des autres et garder un peu de temps pour soi.

Bref quand tout cela est dit, que fait-on ? Je pense que chacun fait de son mieux avec les moyens qu'il a et c'est très bien comme ça mais sachez que **certaines communes, centres sociaux ou associations organisent des actions pendant les périodes d'été. N'hésitez pas à vous rapprocher des CCAS** qui peuvent souvent vous donner les informations utiles.

Que vous soyez à la plage, à la montagne ou tout simplement chez vous, **j'espère que cet été vous apportera des bons moments, et des petites joies simples de saison.**

Joëlle Barbieux

SOMMAIRE

p.2 : solidarité internationale

p.3 : actions syndicales

p.4, 5 : illectronisme

p. 6, 7 : en direct des sections

p. 8 : notre sortie annuelle, aide à mourir

p. 9 : vie de l'organisation

p. 10 : protection sociale, mobilité dans la MEL

p. 11 : en direct des sections

p. 12 : agenda

Jacqueline et Jean-Pierre LUBET sont investis dans cette ONG. Jean-Pierre nous la présente ainsi que leur engagement dans cette association dans le contexte politique international récent.

Parrainez, c'est partager du bonheur ! c'est là un des slogans de l'association « PARTAGE avec les enfants du monde ». J'ai rencontré cette ONG d'abord à travers l'une de ses actions sur le terrain. En 2006, mon épouse Jacqueline et moi visitons **le camp de réfugiés palestiniens de Dheisheh**, près de Bethléem.



Nous y étions reçus dans les locaux de l'association IBDAА créée par les habitants, et qui offre aux enfants et à leur famille un accès à la culture (IBDAА est la transcription phonétique d'un mot arabe qui signifie créativité). Nous avons alors appris que les actions d'IBDAА étaient soutenues par **l'ONG française PARTAGE** : certains enfants bénéficient d'un parrainage individuel de la part de familles françaises, et il y a aussi des parrainages globaux dont les versements sont directement affectés à IBDAА pour son fonctionnement.

PARTAGE agit par l'intermédiaire de **partenaires locaux**, actuellement au nombre de 28, présents dans 19 pays de tous les continents. IBDAА est l'un de ces 28 acteurs. Les catégories d'enfants ciblées sont variées : jeunes en situation de rue, enfants porteurs de handicap, familles vivant en bidonvilles...

PARTAGE est une **structure à taille humaine**, totalement transparente. L'équipe permanente est basée à Compiègne, les contacts sont faciles. **À Lille**, une antenne a été créée récemment, composée de quelques bénévoles, dont je fais partie, et qui ne demande qu'à s'étoffer. En octobre 2024 l'antenne lilloise a pu organiser **un concert** au profit de PARTAGE : Mara Dobresco et Nicolas Krüger, deux musiciens réputés, ont donné un récital de piano, avec des œuvres relatives à l'enfance. En mars nous avons eu la chance d'accueillir pendant 3 jours **un groupe de jeunes chanteurs et danseurs** formés par notre partenaire en **Haute Égypte**, ils ont pu avoir des contacts avec des collégiens lillois et ils ont donné leur spectacle, fondé sur une danse traditionnelle de leur pays (le *Tattheeb* ou danse du bâton). Ils ont ensuite poursuivi une tournée placée sous le signe des droits de l'enfant et de l'égalité filles-garçons, et qui les a menés dans 6 autres villes de France.

La solidarité s'exerce dans un **contexte international particulièrement dramatique**. Certains partenaires locaux de PARTAGE bénéficiaient aussi de **financements des Etats-Unis**, ils sont durement affectés par la décision du gouvernement américain de supprimer toutes les *US Aids*, les répercussions sont déjà sensibles au Bénin, en Égypte, au Liban, aux Comores, à Madagascar, au Burkina Faso. D'autre part, en Palestine, le centre IBDAА n'échappe pas aux **mesures brutales de l'occupant israélien** : le directeur du centre a été placé en détention arbitraire pendant 8 mois, une intrusion de l'armée israélienne a rendu inutilisable la salle où se déroulaient les activités culturelles.

Parrainer, c'est aussi agir - modestement – contre les malheurs que la bêtise humaine accumule sur les plus démunis.

Jean-Pierre LUBET

jplubet@orange.fr

0684278371

www.partage.org

Conférence-débat sur la prise en charge du grand âge

Une trentaine d'adhérents avaient répondu à l'invitation de la CFDT RETRAITES et se sont retrouvés le 24 mars à la bourse du travail pour une conférence débat sur le CESER.

Catherine DUCARNE et Nadine GORET, militantes CFDT au sein du CESER (conseil économique social et environnemental régional) ainsi que Philippe CATRICE en maître de cérémonie ont présenté l'organisme, son rôle et son fonctionnement, le rôle de la CFDT puis ont réalisé un focus sur les problématiques de l'autonomie et du maintien à domicile.



Le CESER, ce sont 170 personnes, nommées par le préfet. Quatre collèges (le collège n°2 est celui des syndicats) travaillent en commission pour écouter, questionner et produire un rapport sur les sujets abordés. Ces rapports émettent des avis et des préconisations qui alimentent les réflexions sur la politique sociale et environnementale. Pour plus de précisions, voir le lien plus bas.

Les intervenantes, riches de leur expérience, ont ensuite développé le thème des métiers de l'aide à domicile et de ses problématiques en expliquant la différence entre un contrat « prestataire », « mandataire » et « de gré à gré », avec une préconisation pour le contrat prestataire. Pour plus de précisions, voir le lien ci-dessous (1).

Ont été abordées les questions du financement de ces aides, des questions liées à la pénibilité physique et psychique du travail à domicile, et de la nécessaire formation sur ces métiers.

Nos intervenantes se sont ensuite prêtées aux questions réponses, tout en revenant sur le distinguo entre aide à domicile et auxiliaire de vie et en donnant un éclairage sur la question des soins et de la responsabilité des aidants dans ce domaine.

Cette conférence débat riche d'informations s'est terminée par un moment convivial autour de tartes et jus de fruits. Rendez-vous le 16 juin après-midi pour une nouvelle conférence sur le thème des aides et droits des retraités en matière d'action sociale.

(1) <https://utr-cfdt-lille.fr/index.php/loisirs/>

Les retraités dans l'action et la solidarité aux côtés des travailleuses et travailleurs

Mars 2025 Les militants retraités CFDT de l'agglomération lilloise étaient présents pour soutenir les personnels de la santé et manifester ensemble pour demander l'ouverture de négociations auprès du Président du département du Nord en vue d'obtenir des moyens supplémentaires en personnel et financiers à la hauteur des besoins de la population de notre Département. **Aides à domicile, personnels des EHPAD...**, nous sommes concernés ! Notre solidarité et notre travail sur des sujets communs avec les syndicats CFDT de salariés sont essentiels pour peser et faire aboutir nos revendications.

1er MAI 2025 Journée Internationale des Travailleurs et des Travailleuses



Sous un beau soleil de printemps, les militants retraités CFDT de la Métropole lilloise étaient nombreux à défilier dans les rues de Lille à l'occasion de la fête des Travailleuses et Travailleurs. Ce moment de rencontre et de rassemblement traditionnel aura été l'occasion de réaffirmer nos priorités :

- Une paix durable à l'internationale ;
- Une revalorisation juste des salaires et des pensions

L'illectronisme : un nouvel handicap ? (1)

L'illectronisme, parfois appelé « illettrisme numérique », caractérise la situation d'un adulte ne maîtrisant pas suffisamment les usages des outils numériques usuels pour accéder aux informations, les traiter et agir en autonomie dans la vie courante¹.

Les raisons de ce dossier ! c'est la rencontre d'une dame âgée de mon village, dans un cabinet médical, et qui était perdue devant les démarches nécessitant l'usage de dispositifs électroniques qui a amené à ce dossier. Cette dame déplorait de ne pouvoir avoir d'aides dans sa commune afin d'apprendre à utiliser les outils numériques alors que je connaissais l'existence d'un tel dispositif, ce que je lui ai dit. Et nous avons pensé, au syndicat, qu'il pourrait être intéressant de proposer le moyen d'accéder à de tels dispositifs pour ceux de nos adhérents qui ne maîtrisent pas ou peu les outils numériques en considérant qu'il vaut mieux « apprendre à faire » que de déléguer à d'autres. Nous avons donc décidé d'envoyer un questionnaire électronique à nos adhérents (forcément *branchés*) pour faire cet inventaire. Les résultats de ce questionnaire ne sont évidemment pas exhaustifs mais ils sont *parlants*. Et en tout état de cause ...



**RAPPROCHEZ VOUS DE VOTRE MAIRIE, MAIRIE DE QUARTIER, CCAS ...
AFIN DE SAVOIR S'IL EXISTE DANS VOTRE COMMUNE DES DISPOSITIFS, ATELIERS ...
D'INITIATION AU NUMERIQUE ².**

L'enquête et (une partie de) ses résultats. Au 7 juin, c'étaient 62 personnes qui avaient répondu au questionnaire, 11 répondants pour Lille et 6 pour Lambersart, les autres réponses se répartissant sur une trentaine d'autres communes.

À la question « Cette commune a-t-elle mis en œuvre une ou des actions pour aider ses habitants à maîtriser le numérique ? » 43 répondent OUI, soit près de 70% des réponses, les autres réponses étant essentiellement des « Je ne sais pas » (trois NON seulement). Pour les 43 où existe une action, il s'agit, dans 31 cas, d'une « initiative municipale », dans 15 cas « d'une initiative associative soutenue par la mairie », dans 4 cas « d'une initiative d'un groupe de personnes » et dans 7 cas d'une « autre » initiative. Ces dernières étant initiées par les centres sociaux ou le CCAS ou un groupe de personnes dans une résidence. On notera que la somme de tous ces cas dépasse 43, ce qui est normal, les initiatives ne s'excluant pas : on peut avoir une initiative associative et une municipale dans la même commune.

Les communes pour lesquelles nous avons une ou plusieurs actions : Anzin Saint Aubin, Arleux, Bauvin, Erquinghem-Lys, Fretin, Hellemmes, Hem, Houplin-Ancoisne, Houplines, La-Madeleine, Lambersart, Leers, Lille, Lomme, Lompret, Marcq-En-Barœul, Mouvaux, Neuville en Ferrain, Pérenchies, Quesnoy-sur-Deûle, Roncq, Sequedin, Saint-André, Tourcoing, Villeneuve d'Ascq.

À la question « Êtes-vous partie prenante de cette ou ces initiatives ? Si oui, à quel titre ? », 8 ont répondu être « bénéficiaire » et 2 « être intervenant »

À la demande « Pouvez-vous nous en dire plus sur cette initiative ? » quelques contributions³.
« Des jeunes en service civique proposent une initiation à l'informatique. Inscription préalable auprès du CCAS. », « Action de formation aux outils numériques avec le soutien de notre syndic ... (salariés mi-temps sur leur temps de travail, mi-temps bénévolat), 10 séances de 2 h; 12 résidents de 65 à 85 ans participation assidue, deux personnes n'ont fait aucun progrès, pour les autres bons résultats. Il aurait fallu prolonger par une permanence qui n'a pu avoir lieu par manque de bénévoles. »

(1) <https://www.anlci.gouv.fr/>

(2) On parle bien d'apprendre, pas de services municipaux ou autres qui aident dans les démarches

(3) À quelques ajustements près (mise en forme, anonymisation ...) nous avons repris la parole de nos adhérents, ce qu'on appelle le VERBATIM.

Pour l'égalité devant les écrans !

.... « La mairie a mandaté une association (ORDINAT'HEM) formation à l'informatique pour faire des initiations dans une résidence autonomie pour personnes âgées (une heure) et a mis à disposition de familles défavorisées des tablettes notamment pour les enfants élèves dans le secteur. »,

« Atelier informatique gratuit de 2H/semaine pour les personnes à partir de 60 ans. Il est encadré par 3 bénévoles de la commune. Ex de thème abordé : se créer une adresse mail et savoir correspondre par mail, savoir remplir un formulaire en ligne... »,

« <https://www.ordileers.fr/lassociation/> »,

« Des informations régulières sont données dans la NEWSLETTER des séniors de la ville [de LILLE, NDLR]. Certains centres sociaux et différentes associations offrent cette possibilité »,

« Centre Social Mosaïque [de LILLE, NDLR]. Un animateur intervient toute la semaine sur des thèmes : débutant, création boîte mails, portable, tablette etc ou en libre accès avec aide. Participants variables. »,

« J'ai appris l'informatique et composé mon adresse-mail grâce à la maison de quartier [de LILLE, NDLR] qui organisait chaque semaine un temps de formation en informatique »,

« Ateliers de formation et de sensibilisation au numérique, borne connectée à la Maison des Solidarités, accompagnement au numérique dans les Cyber-espaces communaux auprès des agents municipaux formés dotés d'une carte « Aidants Connecti » dispositif qui permet d'effectuer les démarches en ligne des séniors sur les principaux sites administratifs »,

« Le Centre social CAL Pérenchies a un service civique qui peut prendre rendez-vous avec des personnes intéressées, surtout pour "dépannage", déblocage d'un accès à une demande administrative par internet etc. C'est surtout une formation individuelle, pas d'atelier collectif. Il est présent 3 fois par



France
services

semaine pendant 1h30 à chaque fois, il faut téléphoner avant pour être certain qu'il y a de la place. Les "France services" peuvent aider aussi, dans le même esprit que ci-dessus. J'ai expérimenté celui de La Chapelle d'Armentières (= La Poste) pour arriver à créer un

compte personnel sur un site concernant tous les agents publics, site qui inclut les salaires, pensions de retraite etc, qui est souvent en "maintenance" et qui semble peu connu Passer par France Connect est la meilleure solution, mais là aussi il ne faut pas s'énerver .. ».



« J'arrive dans cette ville donc je ne connais pas encore bien, mais en allant sur le site de la médiathèque, j'ai vu qu'il y avait plusieurs ateliers dont : Initiation et perfectionnement dans l'utilisation d'internet et des logiciels basiques (traitements de textes, tableurs...), le mercredi de 18 h à 20h, en médiathèque. J'ai vu qu'il y avait des tarifs différents pour les extérieurs ... donc cela veut dire que des personnes habitant sur d'autres villes peuvent y participer. »,

« ASSOCIATION Tourcoing Loisirs Séniors, je ne donne plus de cours car je ne vois plus bien »,

En guise de conclusion provisoire : comme on le voit, les possibilités sont multiples et existent dans de nombreuses communes. Eventuellement se rapprocher d'une commune voisine ou faire appel à un proche pour apprendre les rudiments nécessaires pour naviguer sur internet et gérer les méls.



Dans un deuxième article sur ce sujet, dans le journal d'octobre : reportage dans un atelier numérique, le respect de la RGPD (Règlement Général sur la Protection des Données), des outils pour se passer des GAFAM¹, les précautions pour se protéger des fausses nouvelles.

Pour aller plus loin un article en ligne sur ce sujet sur notre <https://utr-cfdt-lille.fr/> dans la rubrique (sur la droite) ARTICLES RECENTS sera complété au fur et à mesure des résultats avec des compléments.

(1) <https://www.france-services.gouv.fr/> permet de trouver une maison France Service !

(2) GOOGLE, APPLE, FACEBOOK, AMAZON, MICROSOFT et quelques autres maintenant

AG de l'ULR d'Armentières le 29 avril 2025

Après une présentation de la réunion, Robert, président de l'ULR, déroule le **rapport moral** 2024 de l'association. Pierre, secrétaire de l'ULR, présente ensuite le rapport d'activités dont on retiendra notamment notre participation au **forum des aidants** du CCAS d'Armentières, la réunion publique à l'occasion de **la semaine bleue**, le travail des **2 commissions** de notre ULR (Loisirs et développement ; protection sociale), **le guide** réalisé pour **les aidants**, le livret d'accueil des nouveaux adhérents, etc. Le rapport d'activité a été voté à la quasi-unanimité.



Le **rapport financier** a été présenté par Gaby et Stéphane. Le déficit annuel 2024 programmé par le CA a été couvert par une rentrée exceptionnelle de fonds : le solde annuel est donc à l'équilibre. Le rapport financier a été approuvé à l'unanimité.

Lors de son intervention, **Mr le maire d'Armentières** a rappelé que la ville participait au bon fonctionnement de notre ULR, par la mise à disposition de locaux, le versement d'une subvention annuelle tant que cela pourra se faire, la prise en compte du handicap dans les décisions de la ville, l'apport du CCAS et la prise en compte du 1^{er} mai. Il a été chaleureusement applaudi.

Lors de son intervention, **Pierre Richard a rappelé le fonctionnement de l'UTR** en lien avec les ULR, le travail des commissions et les propositions de formation auxquelles il ne faut pas hésiter à s'inscrire. Il a mis l'accent sur les candidatures dans les CCAS dans les villes où habitent des adhérents : l'UTR va envoyer un courrier pour solliciter des candidatures. Il a terminé en rappelant le prochain congrès qui aura lieu à Houplines le 2 octobre prochain.

Plusieurs questions ont été posées et soit ont reçu des réponses, soit seront étudiées par le CA lors des prochaines réunions.

Le renouvellement du CA s'est soldé par la réélection des 2 candidats sortants (il n'y avait pas de nouvelles candidatures), les autres membres du CA n'étaient pas renouvelables cette année. À l'issue des votes, un CA s'est tenu pour renouveler le Bureau du CA dont voici la composition : Robert Campagnie (Président), Catherine Lambert (Vice-Présidente), Philippe Vanbeneden (Secrétaire), Béatrice Dierendonck (Secrétaire-adjointe), Gaby Eeckhoutte (Trésorière) et Stéphane Deldicque (Trésorier-adjoint). Il n'y avait qu'un seul candidat pour chaque poste.

La réunion s'est terminée par le pot de l'amitié, puis par un repas dans un restaurant à proximité (repas pris en charge partiellement par l'ULR).

COCORICO !!! *Le syndicat des retraités de la Métropole Lilloise (UTR ML) est sorti vainqueur du challenge « grand'boost » organisé par l'Union Régionale Interprofessionnelle (URI) qui pour la première année intègre les retraités.*



Celui-ci récompense les syndicats qui ont le plus participé au développement de la CFDT. Il s'agit bien d'une préoccupation constante de notre organisation et de ses militant.es car rappelons-le, **la force de la CFDT réside notamment dans le nombre de ses adhérents.**

Le prix (un droit à commande de 400€ dans le catalogue CFDT) **a été remis le 22 avril 2025.** Philippe VELCIN référent développement de la section de Lille et membre de la commission développement de l'UTR ML a, au nom de notre UTR, reçu ce titre qui nous honore et nous encourage à continuer nos actions.

A.G. de l'U.L.R. de Tourcoing le 25 avril 2025



Notre assemblée générale s'est tenue à la Maison des Associations. A la date de l'invitation nous n'avions pas la certitude de demeurer rue des Ursulines (1) ; à ce jour nous avons la garantie de rester dans notre nouveau siège.

Une faible participation, 9 adhérents au lieu des 15 attendus. Néanmoins nous avons accueilli un autre membre du conseil : Andrée Joostens. De plus un adhérent s'est engagé à nous rejoindre pour des actions ponctuelles.

(1) Voir ce sujet du local page 4 du journal n°30 d'avril 2025

Les rapports d'activité et financier ont été votés à l'unanimité. Puis nous avons procédé à l'élection du nouveau conseil. Les nouveaux élus sont donc Marie Antoinette Beghin, Joelle Delcambre, Andrée Joostens, Brigitte Servaeghe, Michèle Vermeersch, Philippe Catrice.

Après ce conseil nous avons reçu **l'association Artisans du Monde**. Cette association n'est pas uniquement un lieu de vente en commerce équitable. Elle mène aussi des actions pédagogiques sur la souveraineté alimentaire. Elle aide les producteurs locaux pour financer des projets tels que routes, écoles par le biais de subventions. Elle fait aussi pression sur les multinationales qui produisent à bas cout afin de lutter contre l'emploi des enfants.

Par ailleurs nous avons décidé pour 2026 **d'organiser notre AG un jeudi et dans l'après-midi** comme nous le faisons auparavant. Nous avons remercié notre doyen Jean Pierre Philippo qui ne souhaite plus être actif au sein du Conseil. Notre matinée s'est terminée à Neuville en Ferrain avec un repas convivial.

En direct du bureau de l'UTR Métropole lilloise

Le bureau de l'UTR est l'instance exécutive du Conseil de l'UTR.

« Il est chargé de la direction de l'Union du Syndicat CFDT des Retraités, de son organisation, de sa représentation extérieure, dans le cadre des orientations décidées par le Congrès, ainsi que de l'application des décisions du Conseil. Les décisions sont prises à la majorité. Le Conseil est informé de ses travaux. »

Actuellement, il est composé de **3 femmes et 4 hommes** élus par le congrès et par le Conseil entre deux congrès. Comme c'est le cas des militants des sections et du Conseil, ils sont tous et toutes bénévoles. Pierre est secrétaire général, Martine secrétaire générale adjointe, Jacques Trésorier et en charge de la communication, Joëlle trésorière adjointe chargée du suivi des adhérents. Pierre et Joëlle sont également tous deux formateur et formatrice pour l'UTR et ponctuellement pour l'Interpro. Philippe, par ailleurs président de la section de Tourcoing est en charge du suivi de la commission développement. Brigitte et Jean-Pierre ont intégré l'équipe en 2024 et sont respectivement chargés de la Formation et du suivi des mandats.

Compte tenu de l'importance de **l'actualité revendicative** et de la **préparation des congrès** de l'UTR du 3 octobre 2025, de l'Union Régionale de Retraités (URR) du 13 novembre et du congrès de l'Union Régionale Interprofessionnelle (URI) des 26, 27 et 28 novembre, **il se réunit en moyenne une fois par mois** afin de préparer et étudier les textes de ces congrès afin de les présenter au Conseil et aux sections qui les valideront, proposeront éventuellement des amendements et les voteront.

Parmi les missions, dans l'actualité revendicative en cours, ils rédigent des courriers qu'ils proposeront aux sections, pour exprimer leurs revendications auprès des élus qu'il s'agisse de l'accessibilité, du pouvoir d'achat des retraités notamment. De même, respectant les décisions du précédent congrès de renforcer **notre présence aux CCAS**, il rédige et adresse **un courrier aux adhérents**, préalablement validé par le Conseil. Dans ce courrier, il les sollicite afin de proposer leur candidature aux maires dans le cadre du renouvellement des CCAS après les élections municipales de 2026.

Il règle les problèmes courants, propose l'ordre du jour des Conseils et en fait le compte-rendu. Autant que possible, un des membres du bureau assiste aux assemblées générales des sections et en rend compte à toute l'équipe.

Notre sortie annuelle

Côte d'Opale 24 avril 2025, même le soleil était de la partie !



Le beau temps n'était pourtant pas assuré ce 24 avril 2025 pour la sortie annuelle sur la côte d'Opale proposée par l'UTR métropole lilloise.

Soixante-trois participants ont donc pris la direction de **Desvres** pour une **visite guidée du musée de la Céramique** (1). Ce fut l'occasion de découvrir cette activité qui a fait vivre cette région pendant des centaines d'années ainsi que le savoir-faire des ouvriers « artistes » des manufactures de céramique.

Un bon réconfort ensuite avec un délicieux repas au typique restaurant « chez mémère Harlé ». Tenu par mémère Harlé jusqu'en 1974 on peut dire que cette auberge de campagne est une institution à Wirvignes. On vient y déguster son dessert phare, une tarte briochée à gros bord, spécialité boulonnaise.

Nous sommes ensuite partis à **Etaples sur Mer**, pour la **visite guidée de Maréis** (2) le centre d'interprétation sur la pratique de la pêche artisanale en mer, installé dans l'ancienne usine Saint-Frères-d'Étaples, surnommée « La Corderie ». Maréis fait découvrir aux **visiteurs la vie des marins pêcheurs étaplois, la filière du poisson, et les fonds marins de la Manche et de la Mer du Nord.**



De beaux souvenirs pour les adhérents de l'UTR métropole lilloise qui attendent déjà avec impatience le thème du voyage 2026. Ce voyage entre dans le cadre des actions en faveur de nos adhérents au même titre que l'action revendicative.

(1) <https://www.musee-ceramique-desvres.com/>

(2) <https://www.mareis.fr/>

Etre acteur de sa propre mort

AIDE À MOURIR La CFDT et la CFDT retraités se sont positionnées sur ce sujet de société délicat (1) Et c'est dans ce cadre que l'Union Territoriale des Retraités et leurs sections ont interpellé les députés et sénateurs de la Métropole Lilloise pour leur demander de prendre en compte les souhaits de la CFDT au moment de leur vote.

Elle a rappelé les positions prises au congrès confédéral de Rennes de 2018 affirmant pour chaque citoyen « **le droit à mourir dans la dignité en étant acteur de sa propre mort** ».

Elle a rappelé que l'aide à mourir :

- S'appuie sur ses valeurs d'émancipation et de solidarité.
- Qu'elle doit être un droit pour tous les citoyens de pouvoir y recourir

Elle a affirmé la nécessité d'égalité entre les citoyens et a indiqué que ce débat s'inscrit dans le cadre de ses principes d'action en toute indépendance vis-à-vis de l'État, des partis politiques et des confessions religieuses.

(1) <https://www.cfdt.fr/sinformer/ressources-et-publications/fin-de-vie-faire-evoluer-la-loi>

Vie de l'organisation

RENCONTRE du RESEAU CVS et INTER CVS le 13 MAI 2025 à PARIS

Trente militants, représentants des Conseils de vie sociale des EHPAD (CVS), des inter-CVS, des Conseils départementaux de la citoyenneté et de l'autonomie (CDCA) de toute la France, participaient à cette réunion organisée par la CFDT Retraités, dont trois pour notre UTR : Christian BARAZUTTI, Jacques BOUCHE et Marcel MARCHAND pour l'inter CVS 59.

Les objectifs de cette journée étaient de :

- Connaître l'évolution des CVS et inter CVS et des projets de la CFDT Retraités,
- Echanger sur les actions effectuées, sur les bonnes pratiques et les outils pour la mise en place et l'animation d'un réseau inter CVS.

On pourra retrouver l'intégralité du compte rendu sur notre site : <https://utr-cfdt-lille.fr/index.php/cvs/>



CONGRES EXTRAORDINAIRE et RENCONTRE NATIONALE du 25 au 27 MARS 2025 à CARCASSONNE

400 Délégués représentant les Unions territoriales de retraités (UTR) se sont réunis durant 3 jours à Carcassonne au pied de la célèbre cité médiévale. Notre UTR était représentée par Martine WARNIER et Pierre RICHARD.

Le programme était bien chargé, avec en premier point un **congrès extraordinaire validant** à la majorité des UTR présentes (plus de 81 % pour) le **changement de dénomination « UTR de » en « Syndicat CFDT des Retraités de... »**.

Passé cet exercice, nous avons abordé la rencontre nationale avec l'intervention de Benoit PRINCE, secrétaire général de la CFDT retraités, sur **notre actualité revendicative**. Celui-ci a souligné : aucun dialogue concernant les personnes âgées, l'importance des instances CDCA, Inter CVS..., n'existe avec les ministres. Pour la CFDT les retraités ne sont pas les variables d'ajustement, les femmes et la pénibilité sont les priorités. Actuellement 2 millions de retraités sont sous le seuil de pauvreté. Aussi nous a-t-il remercié d'avoir désigné une de nos militantes (Françoise RICHARD) au réseau national des référents pour la démocratie et contre les idées d'extrême droite.

Notre secrétaire générale confédérale, Marylise LEON, aux côtés de Benoit PRINCE nous a remerciés pour notre militantisme et les richesses que nous apportons à notre organisation syndicale CFDT.



Quatre ateliers de travail nous étaient proposés :

- Améliorer la vie quotidienne des retraités par nos revendications ;
- Développement et formation aller vers les retraités et donner envie de la CFDT ;
- Communication : Mieux communiquer vers les retraités avec la CFDT ;
- Organisation de l'adhérent à l'exécutif, quelle écoute ?

Comme lors de chaque temps fort à la CFDT, les moments de convivialité nous auront permis de souffler, de faire de nouvelles rencontres et de prolonger nos discussions dans une ambiance chaleureuse et soudée.

Protection sociale

Commission protection sociale : le billet de la commission aborde un sujet délicat mais sur lequel il faut néanmoins informer : **« Un de mes proches est décédé »**

Pour les personnes confrontées à la perte d'un proche, la question de l'accès à l'information est un des principaux points irritants, une souffrance supplémentaire.

Nous vous proposons ce guide réalisé par la **Direction interministérielle de la transformation publique**, ayant pour objectif de faciliter la vie des personnes ayant perdu un proche

Vous y trouverez :

- Le parcours administratif à suivre.
- Les démarches à effectuer rapidement après le décès d'un proche et celles que vous pouvez étaler dans le temps.
- Les services mis à votre disposition pour vous informer selon votre situation par téléphone, en ligne ou sur place.

- La liste des acteurs (publics ou privés) à contacter et qui vous accompagnent dans vos démarches.
- Des liens utiles pour vos échanges avec l'administration et avec les organismes privés (modèles de lettre et démarches en ligne).

Ce guide est conçu pour vous accompagner étape par étape, en fonction du moment où vous vous situez par rapport au décès de votre proche. Vous pouvez ainsi consulter directement les pages qui correspondent à votre situation et les démarches qui sont à réaliser dans les jours qui suivent le décès, le mois qui suit le décès, et l'année qui suit le décès

Vous pouvez le télécharger avec le lien suivant : <https://www.modernisation.gouv.fr/actualites/un-de-mes-proches-est-decede-un-guide-des-demarches-realiser>

Les adhérents n'ayant pas internet peuvent se rapprocher de leur section CFDT ou du CCAS de leur commune, en précisant la partie du guide qui les intéresse car il fait 32 pages



Mobilité, accessibilité dans la MEL

Utiliser les alternatives à la voiture dans la métropole européenne de Lille !

8h29 départ à La Bassée du TER pour la gare de Lille Flandres puis ligne 2 du métro et arrivée à 9h31 au CH Dron Tourcoing ou 7h35 départ gare de Baisieux, arrivée 8h27 gare d'Armentières en TER et dans chaque cas pour le prix d'un « ticket de Métro » soit 1.24 € pour le tarif SENIOR.

En effet, et nous sommes peu à le savoir (1), ce « ticket de métro » permet non seulement d'utiliser les métros, bus urbains et tram mais aussi les TER et bus Arc-En-Ciel sur le territoire de la MEL (2). Par conséquent, et pour des raisons financières, mais aussi écologiques (moins d'émissions de CO2 et de particules fines), d'apaisement de la circulation en ville, on peut, de plus en plus privilégier les alternatives à la voiture individuelle, qu'il s'agisse des transports en commun, de la marche et du vélo.

Lorsqu'on parle de cela on ne peut bien sûr pas passer sous silence la situation scandaleuse du Métro et en particulier de la ligne 1, sur laquelle s'est exprimée notre organisation au sein de la Commission Intercommunale d'Accessibilité (3) et qui peut décourager.

(1) Environ un sur cinq des répondants au questionnaire électronique sur l'ILLECTRONISME (voir pages 4, 5) connaissait cette possibilité. Cependant le ticket métro ne permet pas d'utiliser V'Lille, système de locations de vélo de la MEL.

(2) <https://www.ilevia.fr/>

(3) <https://utr-cfdt-lille.fr/> onglet INSTANCES EXTERNES puis ACCESSIBILITE



ULR Lille : Vieillir, une force à partager !

À Lille, le jeudi 9 octobre à la Bourse du Travail : une pièce de théâtre sur le thème de la Semaine Bleue

Du 6 au 12 octobre aura lieu la Semaine Bleue 2025 dont le thème « Vieillir, une force à partager », vise à promouvoir le partage entre générations.

À cette occasion, la CFDT Retraités Lille et environs (ULR) proposera une représentation théâtrale de la compagnie La belle histoire le 9 octobre, à la Bourse du Travail. Le spectacle sera basé sur le ressenti et le vécu des retraités sur le thème de la Semaine Bleue et sur l'importance de rester en lien. À l'issue du spectacle, un échange aura lieu avec les comédiens et un représentant de l'ULR qui expliquera l'importance des rapports intergénérationnels, une chance pour l'avenir. Il rappellera les positions de la CFDT Retraités sur la présence citoyenne des aînés dans la cité, le monde associatif, l'engagement social et syndical, etc.

Un moment de convivialité clôturera l'après-midi. Cet événement sera ouvert à tous les adhérents et adhérentes de la métropole lilloise (Lille et environs, Roubaix, Tourcoing, Armentières et Halluin). Une invitation avec les modalités d'inscription sera envoyée début septembre. Notez la date sur vos agendas.

La CFDT Retraités de Lille et environs a tenu son Assemblée Générale le 3 avril (1) :

Après le rapport d'activité, les participants ont élu le nouveau conseil et celui-ci le nouveau bureau (2). Jean-Claude Janssens a passé le témoin à Jean-Pierre Druelle à la tête de l'ULR. L'après-midi des élus de Lambersart et Lille ont échangé avec la salle sur l'action sociale.

- (1) Compte-rendu très complet de cette AG sur notre site <https://utr-cfdt-lille.fr/index.php/lettres-electroniques/> dans la première info-lettre de l'ULR.
- (2) Bureau constitué de Jean-Pierre Druelle, président, Carole Mottez trésorière, Françoise Richard secrétaire, Pierre Duflot vice-président, Philippe Velcin trésorier adjoint.

SSR Education, Formation, Recherche publiques

Les sections syndicales de retraités de la CFDT Éducation Formation Recherche publiques fonctionnent sous la forme d'un groupement Nord-Pas de Calais. Une douzaine de ses adhérents se sont retrouvés à Valenciennes pour une journée de travail mais aussi de culture avec une visite de la ville.

Le matin, au local de la CFDT Valenciennes, nous sommes rapidement revenus sur les activités des 18 mois précédents : AG et conférence sur l'Intelligence Artificielle à Douai fin 2023, colloque sur l'emploi des séniors, journée à Boulogne sur Mer, AG et conférence sur l'accessibilité à Lille en 2024.

Nous avons aussi débattu des points suivants :

- Le thème d'étude pour cette année « la santé des femmes » pour lequel est prévue une conférence-débat le 7 novembre après-midi¹ avec notre AG annuelle le matin, suivie, peut-être, d'une visite du quartier et d'un repas à proximité de la bourse du travail de Lille où se tiendront AG et conférence.
- L'actualité de nos différentes structures, en particulier des congrès importants comme celui de la CFDT en juin 2026 pour lequel est mis en place une démarche participative.

Le repas de midi s'est tenu au restaurant du Tennis SBV.

L'après-midi a été consacrée à la visite guidée de Valenciennes sous la conduite de Patrick THOMAS adhérent du Valenciennois. Nous avons pu, entre autres, découvrir « l'enclos du béguinage » mais aussi des façades, portes et fenêtres remarquables, l'ancien hôpital général qui abrite maintenant un hôtel 4 étoiles Le Royal Hainaut et le siège de Valenciennes Métropole. Une partie des participants est passée par le parc de la Rhonelle, la tour de Dodenne (ancienne porte d'eau et dernier vestige des fortifications de Valenciennes), la maison espagnole ...



AGENDA

C.C.A.S.

Dans moins d'un an se dérouleront les élections municipales et, à leur issue, les nouveaux membres des Conseils Communaux d'Action Sociale seront désignés, et parmi eux des représentants des personnes âgées. Votre UTR CFDT est donc légitime à présenter des candidats. Si vous êtes intéressés, plus d'informations sur le dernier Fil Bleu n°285 ou sur le site <https://www.cfdt-retraités.fr/>. Écrivez-nous sur metropolelilloise@retraites.cfdt.fr

PROCHAINES REUNIONS

Les activités prévues lors de la parution du journal peuvent toujours être remises en cause : pensez à vérifier régulièrement le site. Des dates sont très lointaines, notez les dès maintenant dans vos agendas.

Pour information : calendrier de nos réunions d'instances des 3^{ème} trimestre et 4^{ème} 2025 :

Bureaux de l'UTR : 2/9/25, 14/10/25 conseil de l'UTR : 16/9/25, 23/9/25, 4/11/25.

Commissions : logement le 4/9/25, développement le 9/9/25 au matin, formation le 9/9/25, protection sociale le 11/9/25 au matin (1)

Conseil URR : le 30/9/25, congrès URR : le 13/11/25,

Assemblée générale : SSR Éducation le 7 novembre au matin,

Formations syndicales UTR : 16 octobre « accueil des nouveaux retraités » à Lille,

Formation syndicale URR sensibilisation de nos candidats CFDT au CCAS le 12 septembre à Arras

Rencontres débats : 7 novembre 2025 après-midi conférence-débat « la santé des femmes », salle polyvalente Bourse du Travail Lille de 14h à 16h30. Plus d'informations par mél ou sur le site.

16 décembre après-midi, débat "Lutte contre les idées d'extrême droite".



Notre congrès ! Après BOUSBECQUE en septembre 2021, notre UTR tiendra son congrès quadriennal le **jeudi 2 octobre 2025 à HOUPLINES**, salle des fêtes. Chacun est concerné par les débats qui se sont tenus et se tiendront dans les sections et par une éventuelle participation à ce congrès s'il est désigné par sa section comme délégué



Semaine bleue : **ULR Armentières** le 6 octobre après midi, **ULR Lille** le 9 octobre après midi, **ULR de Roubaix et Tourcoing** : le 17 octobre

Votre information en ligne ! <https://www.cfdt.fr/> . Quelques autres sites (CFDT Retraités, URI, fédérations ...) sont à retrouver en allant à gauche sur NOS SITES.

Le site de notre UTR : <https://utr-cfdt-lille.fr/>, notre adresse metropolelilloise@retraites.cfdt.fr et notre page **Facebook** (chercher Union Territoriale des Retraités CFDT Métropole Lilloise) !

Ce journal est le vôtre. Peut-être êtes-vous engagé-e dans une association (solidarité, environnement ...) et vous souhaitez partager votre expérience. Contactez-nous pour un possible article. Et, dans le cadre des actions et réunions de notre UTR, n'oubliez pas de faire des comptes rendus qui pourraient donner lieu à des articles.

Peut-être avez-vous aussi des compétences, des ressources ... qui peuvent être utiles pour votre syndicat : relations avec les médias, compétences numériques, contacts pour les activités de loisirs, de culture ... ou autres. Faites-le nous savoir.

PLEINES PAGES SUR L'UTR

Magazine de l'Union Territoriale des Retraités CFDT Métropole Lilloise 254 Bd de l'Usine 59000-Lille ISSN 2606-9628

Directeur de publication : Pierre RICHARD **rédacteur en chef** : Jacques DEVODDERE **Maquettage** : Jacques DESCAMPS **Relecture** : Annick LESTIENNE. **Ont participé à la rédaction de ce journal** : Joëlle BARBIEUX, Philippe CATRICE, Jacques DEVODDERE, Jean-Pierre DRUELLE, Michèle GANNE, Jean-Pierre LUBET, Marcel MARCHAND, Pierre RICHARD, Philippe VAN BENEDEN, Philippe VELCIN, Martine WARNIER.

Abonnement 8 € - le n° 2 €

Impression : Olivier Julien JOPUB – 62460 Divion – L'entreprise qui a imprimé ce journal l'a fait sur papier recyclé avec des encres végétales

(1) Les commissions sont constituées d'adhérents et militants issus des différentes sections de notre UTR. Si une d'entre elles vous intéresse, rapprochez-vous de votre section ou de votre UTR pour plus d'informations et une éventuelle participation.

